
科学生活知多少

晚餐不吃米面更容易减肥吗？
本栏目由重庆市全民科学素质纲要实施工作办公室协办
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本报讯（通讯员 袁可）近日，由美国著名非盈利
性机构FIRST主办的“FIRST国际机器人竞赛”公布比
赛结果，重庆科技馆联队6997选手、驾驶员，来自重庆
巴蜀常春藤国际学校的黄子洋在2020北京赛区中获
得迪恩名单奖。

6997是由重庆科技馆机器人中心为重庆科技馆
联队参加FRC比赛打造的全球唯一编号。此前，在
2019FRC南太平洋赛区中，来自重庆南开中学国际部
的杨程舸同学获得重庆科技馆联队6997首个迪恩名
单奖。

本报讯（通讯员 彭进）5月13日，南岸区科协党
组开展廉政教育，引导全体人员要加强党性修养，严守
党的纪律，自觉做到恪尽职守、清正廉洁。

教育会上，区科协主要领导从理论到实践、从案例
到现实，并联系区科协的实际为全体干部职工上了一

堂生动的廉政课。他强调，区科协领导班子要切实担
负起责任，对职责范围内的党风廉政建设负全面领导
责任，认真落实“一岗双责”。课后职工纷纷表示，在今
后的工作中，要不断增强干部廉洁意识、责任意识，进
一步强化政治自觉、思想自觉和行动自觉。

南岸区科协加强廉政教育

重庆科技馆联队6997再获迪恩奖

新华社重庆电（何宗渝 殷鑫豪）近日，记者从举
行的重庆5G发展推进大会获悉，为加快推进5G网络
部署、产业培育和融合应用，加快构建5G发展生态，
重庆将在3年内建成5G基站超过10万个，构建集5G
关键材料、芯片模组、核心器件、终端、软件及应用等
为一体的产业发展生态体系，并在2022年实现5G产
业主营业务收入突破1000亿元。

截至4月底，重庆累计建成5G基站2.8万个，聚

集5G核心关联企业近100家，建成了西南地区首家
天馈线检测实验室，大唐5G微基站区域总部基地
等重点项目正加快建设。在应用方面，重庆不仅支
持了部分龙头企业利用5G网络加快企业内外网改
造，还实现了5G自动驾驶应用示范公共服务平台
上线运行和5G自动驾驶、5G观光、5G赛事直播等
落地。

根据规划，重庆将重点聚焦“网络、产业、应用”3

个环节，以网络建设为基础、以产业培育为主线、以赋
能行业为方向，加快5G网络规模部署，力争今年内所
有区县重点区域及工业园区、港口等实现5G网络覆
盖；积极对接5G产业链上下游合作伙伴，做强基础材
料与核心零部件产业，推动5G智能终端产品落地；引
导和鼓励龙头企业、科研院校联合开展5G关键技术
攻关，推进5G与云计算、大数据、物联网、人工智能等
技术融合创新。

我市加快构建5G发展生态和产业培育融合应用

3年内形成千亿元级5G产业规模

2015 年，中国科学家屠
呦呦获得 2015 诺贝尔生理
学或医学奖，获奖理由是“有
关疟疾新疗法的发现”，这种
疟疾新疗法就是可以显著降
低疟疾患者死亡率的青蒿
素。从那时起，青蒿素不仅
被全世界所了解，也将酉阳
的青蒿产业再次推向了公众
的视野。

酉阳位于武陵山区腹
地，地势起伏较大，海拔在
800~1895米，属亚热带湿润
季风气候区。由于青蒿喜
湿润、忌干旱、怕渍水，要求
光照充足，酉阳的地貌、气
候正好适合青蒿的生长。
酉阳青蒿又名香蒿、苦蒿、
蒿枝，为菊科黄花蒿属，植
物黄花蒿的全草，含挥发
油、蒿酮、乙酸蒿酯、左旋樟
脑、蒎烯、乙酸苯甲等，是世
界上最主要的青蒿生产基
地，也是全球青蒿素高含量
的富集区，平均青蒿素含量
高达 8‰，全球约八成的原
料青蒿产于酉阳，其青蒿生
产种植技术已通过国家GAP
认证，酉阳青蒿也是国家地
理标志保护产品，享有“世界
青蒿之乡”的美誉。

《晏子》云：“蒿，草之高
者也。”千百年来，青蒿深刻
而广泛地影响着酉阳各族
人民的生产生活，甚至渗透于民风民俗，代代
相传。酉阳山区百姓一直把青蒿作外用止血
良药，若意外受伤，伤口流血或者流鼻血，野
地里拔一株青蒿，揉碎蒿叶敷在伤口或塞入
鼻孔，血很快就会止住。夏天，居住在山区
老农还爱饮“苦蒿茶”，因为青蒿有清热、解
渴、醒脑、提神、去暑的作用。端午时节，人
们把青蒿、艾叶采回家，然后悬挂于堂屋或
大门，用以驱邪、清毒、避疫。

酉阳青蒿具有含量高、杂质少、易提取的
特点，无疑让酉阳青蒿最具工业价值。1986
年，酉阳建立了中国第一个吨位级青蒿素生
产厂——四川武陵山制药厂，收购本地野生
蒿叶提取青蒿素，同时探索大田种植青蒿。
2000 年，酉阳县政府正式将青蒿产业作为民
族特色支柱产业进行统筹规划，并与重庆华
立控股股份有限公司共同组建了重庆华阳自
然资源开发有限责任公司，以西南农业大学
为技术依托，专门从事酉阳青蒿优良品种培
育和优质高产栽培技术研究与推广。2003
年，通过国家药监局 GMP 认证和世界卫生组
织国际 GMP 现场检查，成为我国第一个也是
至今唯一的青蒿 GAP 种植基地县。2006 年，
国家质检总局批准对“酉阳青蒿”实施地理标
志产品保护。

如今，酉阳青蒿蕴藏量达
数千吨，已形成年产青蒿素21
吨，青蒿素衍生物 35 吨，年产
值达1.5亿元以上。

近日，经过 1 个半月
集中攻坚，重庆轨道交
通 18 号 线 最 大 明 挖 车
站——奥体中心站建设
用地全部移交，目前该项
目已全面动工。按照计
划，今年7月奥体中心站主
体基坑将开挖，明年6月车
站主体结构施工完成。

据了解，轨道交通18
号奥体中心站位于九龙坡
奥韵路与龙腾大道交汇
处，车站长 190 米，宽 23.5
米，最大埋深28.5米，设有
4个出入口、5个安全出入
口和1个换乘通道。该站
不仅是全线最大的地下三
层明挖车站，也是全线的
中心铺轨基地，预计2022
年全面建成。
本报记者 刘壹刀 摄

【真相】相对主食的淀粉，甜食才是更该限制的
食物。

【解析】米面属于主食，其主要成分是淀粉类物质，
是人体提供能量的主要来源，有人认为晚餐不吃米面
有减肥效果，一方面是能量摄入减少，另一方面是因为
胰岛素效应减弱。若晚餐不吃淀粉类物质，胰岛素的
分泌会减少，连带效应则是体脂肪的合成减弱。但维
持身体功能仍然需要能量，能量除了来自三餐吃的蔬
菜及蛋白质，就是消耗体内脂肪和肌肉而来。

如果只有一餐不吃米面并无不可，但前提是没有
糖尿病、肾病及痛风。否则，一餐不吃淀粉也可能影响
血糖、肾功能及尿酸。以糖尿病患者为例，晚餐没吃淀

粉，夜里可能会发生低血糖，或者第二天早上出现反弹
性高血糖的状况。所以并不建议晚餐不吃淀粉，否则
是“赚了股利（减肥），赔了股本（健康）”。

淀粉类的代谢产物是二氧化碳和水，而蛋白质的
代谢产物是含氮废物，需由肾脏代谢。若晚餐不吃淀
粉，而以肉类及蔬菜代替，过多蛋白质的代谢会增加肾
脏负担。其实，减肥期晚餐可摄取少量全谷类，如半碗
糙米饭。因为全谷类中的矿物质和B族维生素有助于
热量代谢。更重要的是，没有
吃淀粉类主食会容易饿，或是
弥补性地摄取肉类过量，体重
看来减轻了，脂肪却摄取过多。


